



## FRENTES POLÍTICOS

**1. Abandono.** Chiapas ya tocó fondo. Desde meses atrás se ha señalado a **Rutilio Escandón**, el gobernador, por su silencio cómplice ante el aumento de la violencia, pero, sobre todo, por su nula capacidad para lidiar con los problemas de ciertas regiones. El asesinato de uno de los desplazados de Tila, **José Rodrigo Martínez Parcero**, quien, junto con su familia, se refugió en Yajalón con la esperanza de salvar la vida, es la puntilla para un gobierno que no ha sabido responderles a sus habitantes. Tila hoy es conocida por sus miles de desplazados, quienes huyeron por las amenazas de un grupo armado. Que en Chiapas no exista rincón seguro es el gran “logro” del gobernador.

**2. Completar ciclos.** **Andrés Manuel López Obrador**, presidente de México, ha tenido como gran pendiente legalizar la militarización de la seguridad. **David Saucedo**, experto en seguridad, explica que los acuerdos transexenales, no sólo con **Claudia Sheinbaum**, sino también con Washington, incluyen usar al Ejército contra el crimen organizado, extraditar narcos de alto perfil, controlar puertos del Pacífico sur y convertir a la Guardia Nacional en policía migratoria. México, como muchos países latinoamericanos, ha visto a sus instituciones de justicia y seguridad infiltradas por el narcotráfico. ¿Resultado? El Ejército al frente de la seguridad nacional.

**3. Rechazo.** “En Estados Unidos hay una corriente malacostumbrada a meter las narices en otras partes”, afirmó el presidente de México, **Andrés Manuel López Obrador**. En respuesta a **Mike Pompeo**, exsecretario de Estado de EU, quien criticó la reforma judicial mexicana. **López Obrador** calificó sus comentarios como “puros inventos” y sostuvo que reflejan una mentalidad intervencionista. Desde Palacio Nacional, subrayó que la relación con EU es buena, pero que el intervencionismo persiste. México, dijo, sigue siendo un país independiente y libre. Y la reforma judicial va, por eso votaron.

**4. Daño aceptado.** **Alicia Bárcena**, próxima secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, destacó la importancia del Tren Maya en el sureste del país, aunque admitió que se necesitarán trabajos de mitigación en zonas donde la construcción ha dañado acuíferos, según alertó la Profepa. “El Tren Maya es crucial para una región históricamente rezagada, pero debemos tomar medidas de restauración basadas en evaluaciones de impacto ambiental”, afirmó **Bárcena**. Se comprometió a conversar con **María Luisa Albores**, titular de la Semarnat, y recorrer la zona afectada. Aceptar que hay daño, el gran paso de hoy.

**5. Diálogo.** A pesar de que el presidente de México, **Andrés Manuel López Obrador**, pronosticó que en las próximas horas se resolverá la suspensión de exportaciones de aguacate y mango desde Michoacán a Estados Unidos, criticó “el modito” del vecino del norte frente al incidente con un grupo de policías que originó la suspensión de inspecciones. El gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, también se ha involucrado en las negociaciones para resolver el problema. **López Obrador** enfatizó que ésta no es la manera en que dos socios comerciales deben resolver sus diferencias. Un poco más de clase.